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随着多年来的大力整治，教育乱收费的现象得到
遏制，但利用教育移动应用变着法子“收割”学生及家
长的问题并未根除。此次“好分数”查成绩还要充钱事
件，再次敲响了警钟。对于涉嫌存在违规收费的问题，
不能止于软件公司退还家长费用、学校向家长道歉，相
关部门还应严查其中是否存在不当交易、强制收费等
行为，如存在，须及时惩治，严肃追责问责。

“好分数”岂能成教育乱收费的工具

7月中旬，多名山东省烟台市的家长表示，孩子今年小升
初考试后，查成绩被规定须下载“好分数”App，该App不仅
广告多，提前查成绩、查错题还要充值VIP，一年365元至
488元不等。日前，烟台市福山区教体局工作人员称，学校已
向家长道歉，并退还9位家长的充值费用。

黄婷 整理点评

“孝心车位”值得借鉴推广

近日，在天津市西青区大寺镇龙顺园小区里，出现了不
少印着“孝心车位”字样的机动车停车位。社区老人子女来
父母家里看望时，可以预约后将车停在“孝心车位”，解决
了以往子女来小区看望父母时无处停车的难题，得到居民
点赞。

随着私家车数量的大幅增加，许多老旧小区因停
车难带来的矛盾日益突出。尤其是中心城区，连本小
区业主停车都捉襟见肘，探亲停车更是难上加难。社
区推出“孝心车位”暖心举措，鼓励子女“常回家看看”，
无疑值得肯定。同时也应看到，推出“孝心车位”可能
会出现供需不对称、分配不均等问题，如何既能为子女
看望父母提供便利，又能保证小区居民不受影响正常
停车，考验着小区管理智慧。

天天 点观观

学 校 体 育 设 施
“不放假”应成共识

贵州仁怀“强组兴村”工作队女队员查患排险冲在前

□ 中国妇女报全媒体记者 高峰
□ 吴芮

地处贵州省西北部、赤水河中游的仁
怀市，每年六七月份都会迎来汛期。近
日，当地持续遭遇强降雨天气，给人民群
众的生命财产安全带来严重隐患。在防
汛一线、田间地头，仁怀市广大“强组兴
村”工作队女队员冲锋在前，用实际行动
诠释巾帼责任与担当，不断筑牢守护人民
生命财产安全的坚实堤坝。

为推动乡村振兴、有效打通服务群众
“最后一公里”，2022年3月，仁怀市整合
镇村干部、农村党员、热心群众等力量，建
立起1730支“强组兴村”工作队、选派队
员13480名，其中，女干部、女党员、妇女
群众代表等队员5000余名。此次汛期，
她们帮助宣传防汛预警信息、开展安全隐
患排查、转移安置受灾群众，成为防汛救
灾的重要力量。

“今晚天气预报可能有暴雨，大家屋
前屋后多看看，山上坡下多查查……”正
入户走访的美酒河镇两江村“强组兴村”
队员陈小美收到雷电黄色预警通知后，立
即回到村室拿上小喇叭，化身汛情“宣传
员”，开始走村串户宣传。

“我们每天都会在村民组微信群发布
预警信息和防汛救灾知识，叮嘱群众务必
时刻关注村民组微信群，如有重大险情，
第一时间联系村里。”为增强群众安全防
范意识，同样的话，陈小美每天都要向群
众嘱咐很多次。

“感谢工作队这几天的宣传提醒，昨

晚我才能及时发现房屋后堡坎开裂，并在
工作队的帮助下顺利转移到安全区域。”
群众会上，两江村村民陈宗刚感激地说。

两江村“强组兴村”工作队坚持早预
警、早研判，通过入户宣传、微信提醒、车
载“小喇叭”流动广播等方式，全覆盖宣传
到每家每户，做到了无人员伤亡。

“接防汛办通知，未来几小时我村会
有持续性强降雨天气……”正在吃晚饭的

喜头镇双丰村“强组兴村”队员陈进珍收
到最新气象提醒，多年基层工作经验练就
的敏感性，让她意识到必须马上去地灾点
看看。

不出所料，由于近期连续强降雨，大
岩组地灾点山体有落石风险。“我在这里
守着，防止群众车辆进入危险区，你抓紧
向镇里报告！”陈进珍大声向同行的队员
说。

由于提前排查发现安全隐患，工作队
及时联系专业人员处置险情，大岩组地灾
点安全隐患得以顺利解除。

通过“人防+技防+物防”三重措施，
加密频次检查和应急排险，喜头镇双丰村

“强组兴村”工作队已累计开展安全隐患
排查23次，组织险情处置8起。

“接上级部门通知，杨家园水电站即
将泄洪，请顺兴村蔡塘组做好地灾点周边
群众安全转移工作。”接到防汛办通知后，
三合镇顺兴村蔡塘组“强组兴村”队员蔡
素连忙拿上雨伞，往顺兴村蔡塘组方向
赶去。

“黄嬢嬢，黄嬢嬢，快开门！这几天强
降雨不安全，喊上叔叔，抓紧跟我走。”走到
黄之容家，透过窗户看到两位老人还在家
里看电视，蔡素着急地敲门朝里面喊着。

“别怕，我带您去安置点。”“慢点下车，
我扶您……”这是蔡素在转移地灾点群众
时，说得最多的几句话。前往安置点的路
上有不少小型滑坡，多处道路被水淹。车
进不去的地方，她就深一脚浅一脚踩着黄
泥浆走到群众家里，将他们搀扶上车。

争分夺秒来回奔波2个小时后，终于
将 23名群众顺利转移到松田小学安置
点，早已筋疲力尽的蔡素这才稍微松一
口气。

据了解，进入汛期以来，仁怀市5000
余名“强组兴村”工作队女队员积极参与
防汛救灾工作，开展防汛宣传 1000 余
次，覆盖20万余名群众，组织安全转移群
众800余人次，有效保障了群众生命财产
安全。

□ 王琦

北京市教委近日发布《关于推进中小学体育设施在节假
日及寒暑假向学生开放工作的通知》，明确中小学校应积极
创造条件，面向学生开放体育场馆设施，符合开放条件的学
校应在国家法定节假日、休息日及寒暑假期间向学生开放体
育设施。

这一通知无疑是对当前青少年体育发展需求的积极回应，
也是推动学校体育资源社会共享、助力青少年健康成长的有力
举措。学校体育设施“不放假”，应当成为全社会的共识。

随着学习压力的增加和电子产品的普及，青少年的体育
活动时间被严重挤压，身体素质普遍下滑。而学校体育设施
的开放，为青少年提供了更多进行体育锻炼的机会，有助于
他们增强体质、提高免疫力，培养健康的生活习惯。特别是
在节假日和寒暑假期间，孩子们从课业中暂时解脱出来，体
育设施的开放可以为他们提供一个释放活力、享受运动乐趣
的平台。

通过推动学校体育设施向社区开放，还可以实现资源的
共享和最大化利用，满足更多人的健身需求，促进社区体育
文化的繁荣。这对于教育资源相对紧张的城市来说，无疑是
一种高效利用现有资源的有效途径。

当然，学校体育设施的开放不能一蹴而就，需要多方共
同努力和细致周到的安排。学校开放体育设施，必须具备健
全的安全管理规范和风险防控机制，确保学生在锻炼过程
中的人身安全。同时，政府也应加大对学校体育场馆设施
建设的投入，提升设施的质量和数量，以满足更多学生的锻
炼需求。此外，通过与社区、健身社会组织等合作，学校可
以更好地实现体育设施的开放和管理，形成多方共赢的良
好局面。

值得注意的是，学校体育设施的开放不仅仅是一项政策
要求，更是一种教育理念的转变。它传递出的是对青少年全
面发展的重视，对体育教育价值的深刻认识。在这样的理念
引导下，我们相信，未来会有更多的学校加入体育设施开放
的行列，为青少年提供更多的运动机会和更好的成长环境。

近日，海南海口一名网友发布视频称自己的母亲执意要
参加一个老年旅游团，40元游桂林4天3夜包吃包住，自己劝
诫还被说“不正常”，引发社会广泛关注。在网友发布的视频
下，有不少网友评论称自己参加“低价游”时被强制购物，还有
人吐槽“‘低价游’成了购物游、低质游”。

根治“低价游”乱象还须持续“下猛药”

近些年，针对不合理低价游，相关部门一直在打
击，但始终未能根治，违法成本不高是一个重要原因。
因此，根治“低价游”乱象，还须持续“下猛药”。“低价
游”乱象涉及旅游、交通、工商、网信等各个环节，相关
部门要形成监管合力，建立常态化、长效化的治理机
制，要细化“低价游”认定标准和处罚细则，明确旅行
社、导游、商家等各方在“低价游”中的法律责任，对
虚假宣传、强制购物、隐性消费等违法行为进行严厉
查处。

汛情当前，她们无惧风雨护家园

□ 新华社记者 胡佳丽

北京奥运会女子柔道78公斤级冠军杨
秀丽今年收获了两个新身份，一是拿到了成
都体育学院体育教育训练学专业博士学位，
二是新学期伊始她将首次以硕士生导师的身
份任教。

杨秀丽从 14 岁开始接触柔道，她在
2008年北京奥运会上迎来了职业生涯的巅
峰，为中国代表团夺得了一枚宝贵的金牌。
2013年退役后，她继续为热爱的柔道事业贡
献着力量，应召进入国家队任助理教练，帮助
中国柔道队在仁川亚运会上取得1金1银3
铜的成绩。

然而，短暂的教练生涯让她意识到自己在
理论上的不足，于是她毅然辞去教练职务，选
择继续深造和学习。“运动员一定要丰富自己
的文化，有足够的知识积累才能够去做更有意
义的事情，才能更好地回馈这个项目。”她说。

三年后，从美国明尼苏达大学公派留学
归来的杨秀丽，带着更加丰富的国际视野与
理念重返国家队，接手了一支年轻的队伍。
彼时，这支队伍中甚至没有一个全国成年组
冠军，但在杨秀丽的指导下，短短一年内，队

伍收获了大满贯赛亚军、亚运会季军等佳绩。
杨秀丽的追求从未止步于赛场。2020

年，她再度跳出熟悉的柔道圈，专心攻读博士
学位。“现在已经是AI时代了，如果不去了
解、不去学习，慢慢就会被淘汰。在体育行业
达到了一个高度，没有文化积累的沉淀和洗
礼，从技术到理论是缺失的。”

提起读博的四年，杨秀丽感慨万千，博士
论文的撰写，对她而言更是前所未有的挑
战。导师曾打趣地问道：“你把全世界的人都
摔倒了，还怕一个小小的笔杆子吗？”

“摔倒全世界我都没怕过，这个小小的笔
杆子可真是难住我了。”杨秀丽坦言，论文选
题实际上是她给自己设了个难题。

多年致力于柔道推广和普及，她发现推
广的瓶颈之一是大众对柔道起源的模糊认
知，加上该研究方向鲜有人涉足，很多说法未
得到充分考证，在一定程度上限制了柔道在
国内的发展，因此她决定将论文选题定在研
究柔道的源流问题上，而放弃了自己擅长的
运动训练领域。

幸得柔道同仁、同学和朋友的帮助，相关
的文献资料、书籍陆续从海外寄回国，不过这
只是万里长征第一步。

“论文涉及大量的翻译工作，不仅要懂日
语，还要懂历史。不少文献资料是第一次被引
用，这也是我这篇论文的创新性。”在杨秀丽看
来，撰写博士论文比备战奥运会还要精神紧
绷。“我参加奥运会的时候，那么大的比赛，中间
休息的时候还能睡一觉。写论文的时候，尤其
到最后阶段，夜里12点之前就没睡过觉，早上
又早早起来开始弄。对我来说很有挑战性。”

杨秀丽的论文研究结论之一表明，柔道
技术与中国武技存在诸多相通之处。明代武
术家陈元赟赴日本传授的以十三势拳为核心
的中国武技，填补了日本“废刀令”后的擒拿
技术，丰富并发展了日本柔术，同时对柔道技
术的发展具有重要影响。

读博期间，杨秀丽再次完成跨界，成为首
都体育学院的一名教师。走上讲台，她面对
的不再是为国征战的专业运动员，而是从未
接触过柔道且充满求知欲的大学生。虽然教
书育人与当专业队教练存在不小的差异，但
杨秀丽很有天赋。

她不仅向学生们传授柔道的专业知识和
技能，还将其中的精神内涵和文化底蕴融入
课堂。凭借着扎实的专业背景和丰富的实战
经验，杨秀丽备受学生欢迎，还有一个重要原

因在于，她乐于向学生分享个人经历与心得，
也主动从学生身上汲取新鲜的思想和观念。

在她的努力下，初识柔道的学生们渐渐
爱上了这项运动，并把从事柔道相关工作作
为自己的就业目标之一。今年6月，她带领6
名体育教育专业的学生参加了全国大学生柔
道锦标赛，拿到1金1银2铜的不俗成绩。

从事教育工作，杨秀丽感觉自己“慢”了
下来。“当教练员能很快体现自我价值，四年
为一个周期，打比赛拿成绩，看着运动员为国
争光，特别高兴。相比之下，教书育人的过程
是慢的，但看到学生们每一天的进步和成长，
不断加深对柔道的理解，想到他们未来在中
小学校园传授和传承这门课程，我就感觉到
这项‘扎根’的工作非常有意义，非常开心。”

与柔道为伴的27年里，从运动员到教练
员，从读书深造到成为高校教师，“血液里都
流淌着柔道”的杨秀丽，每一步都走得坚定而
执着，享受着自己一次又一次的跨界“绽放”。

“未来还想做回教练吗？”
“不管做什么，我的主线不会离开柔道，

我都要继续回馈给柔道。国家培养了我这么
多年，只要国家需要，哪里需要往哪里搬。”杨
秀丽说。

杨秀丽的跨界“绽放”

九仓镇街道社区“强组兴村”工作队妇女队员开展沿河巡查。九仓镇党建办供图

7月 20日，招聘方与求
职者在招聘会现场洽谈。

7月20日，海南省2024
年暑期人才招聘会在海口举
行，招聘会现场的250余家
用人单位提供了 6000多个
岗位。

新华社记者 郭程/摄
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防洪抢险 身影她她
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